

Allocution de Son Excellence Miguel Ángel Rodríguez Echeverría Président de la République du Costa Rica

Dans l'esprit des Sommets de Miami et de Santiago, confiants que l'Amérique sera « la région de l'avenir », nous, pays de l'hémisphère, nous nous retrouvons avec un enthousiasme débordant pour ce Troisième Sommet des Amériques, afin d'asseoir les bases d'un nouvel ordre riche en possibilités pour la famille américaine.

Un nouvel ordre où la démocratie, la paix, la liberté, le respect des droits de la personne et de l'environnement, associés aux valeurs de la responsabilité personnelle et de la solidarité sociale, complètent le panorama des occasions de progrès qui se dessinent, grâce à la spécialisation productive et à la compétence, aux flux du commerce et des investissements, au développement technologique et aux nouvelles connaissances scientifiques.

Édifier ce nouvel ordre est un défi fascinant et imposant, mais non pour autant utopique ou inaccessible. Sa réalisation n'admet ni excuses ni délais.

L'heure de convertir l'Amérique en « une région de l'avenir » est arrivée. Pour matérialiser ce souhait, nous devons coopérer afin de faire en sorte que les pays de l'hémisphère puissent compter sur la primauté du droit, des démocraties solides, participatives et représentatives, où la société civile, au sens le plus large, peut contribuer de plus en plus au processus de prise de décisions, et où il existe un système responsable et transparent de poids et de contrepoids à l'exercice du pouvoir.

Cette tâche est ardue et laborieuse. En tant que système de discussion intelligent, la démocratie nous permet de conclure des accords et d'assurer la liberté, la dignité de chaque personne, la paix, la gouvernance et la stabilité, toutes conditions indispensables pour le climat optimal que requiert la paix entre les nations, la primauté des droits de la personne, l'épanouissement des économies et le succès des processus d'intégration.

La démocratie est le soutien politique de l'intégration hémisphérique que nous sommes en train de mener à bien et que nous devons renforcer. Les Costariciens qui, depuis 1949, ont éliminé l'armée, voient avec le plus grand plaisir l'inclusion dans ce Sommet de « la clause démocratique », initiative costaricienne présentée depuis octobre de l'année dernière et en vertu de laquelle toute altération ou rupture de l'ordre démocratique dans un État américain constitue un obstacle insurmontable à sa participation aux processus des Sommets.

Le renforcement de la démocratie exige de la vigilance à l'égard de l'éthique dans la fonction publique. Le *Plan d'action* soutient la signature et la ratification de la *Convention interaméricaine contre la corruption*. Je demande respectueusement aux chefs d'État et de gouvernement d'en modifier le texte et de faire en sorte que la